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老聂的棋道
!把故宫的还给故宫"是回归正途

请让孩子们拜读!家丑"

!挂名"宴请
为何引来质疑#

! ! ! !新闻焦点! 据现代快报报

道$"月 #日$ 在江苏无锡一位

身家过亿的企业老板之子的婚

宴上$$%% 多名当地党政机关%

公安%消防%质检%安监等职能

部门的领导或工作人员$ 被挂

上了宴请宾客名单$ 并按单位

分桌$放在酒店大厅!公示"&

!!"后参选"创新社区工作和管理

村
官
的
春
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! ! ! ! !把故宫的还给故宫"#这句话

听上去拗口# 却是近十年来故宫不

断推进的一项艰苦工作$ 故宫博物

院新院长单霁翔表示# 到 !"#$年#

要将所有办公场所迁出故宫红墙#

同时辅以古建筑修缮%改造#届时故

宫的开放面积可从目前的 %&'增加

到 ($'$ 这项举措要啃的最硬的一

块骨头# 当数那些占用故宫古建筑

多年的外单位$

故宫!收复"被占用的古建筑#

复归原貌# 并扩大向公众开放的面

积#令人欣喜$ 这样做#是回归到了

文物保护的正途上&&&首先是保

护#其次是共享$

包括故宫在内的古建筑#具有

公共属性#是国人的共同财富#任何

人都没有随意支配的权力$然而#古

建筑被占用的情况并不少见$ 以拥

有大量古建筑的首都北京为例#根

据北京市文物局提供的资料# 现存

)&**项不可移动文物中#有 $*+被

不合理占用$

出现这种情况#很多是由于历

史原因#例如新中国成立初期#北京

需要大量办公用房$ 据调查#古建筑

被占用# 相当多是经过审批同意的#

具有一定的!合法"性$但这种!合法"

性#加大了!收复"古建筑的难度#非

常不利于古建筑的保护$很多占用单

位一方面不重视文物保护#导致古建

筑受损严重#另一方面又因为部门利

益作祟#迟迟不愿腾退$ 建立一种有

效的腾退机制#十分迫切$

横亘在古建筑保护面前的#不

只有历史遗留问题# 还有商业利益

的裹挟$文保单位让位房地产开发#

变身别墅%餐厅%会所的现象并非个

别$在使用中保护#本是一种进步的

文物保护理念# 我国文物保护法也

规定对文物可以!合理利用"#但由

于缺乏具体标准和严格监管#!合理

利用"往往在现实中走样$一些占用

古建筑的房地产开发商表示#!只要

大体结构不破坏就行#至于雕刻%石

碑%浮绘等附属物#也只能拆掉%移

动或更换$"而本该是公共文化资源

的古建筑一旦成为私人经营场所#

普通人想要一睹真容# 往往被挡在

高消费的门槛之外$ 追究古建筑外

租的原因# 有些是管理部门承担不

起维护成本#有些则是滥用公权%私

相授受了$

除了古建筑#本该姓!公"却被

少数人占用的#还有风景名胜#比如

侵占景区搞房地产开发的$所以#完

善文物保护法规# 加大对基层文保

工作的资金投入# 从考核上鼓励文

物保护#同时依法惩处渎职行为#这

些都是少不了的工作$

不是没有正面例子$ 杭州西湖

周边#也曾被大面积占用#不少住家

和单位都有来头和背景#从 #,-)年

开始!拆墙"#到 !"")年沿湖所有绿

地和面积全部免费开放# 杭州得以

实现!还湖于民"$

文物古建% 风景名胜具有公共

属性#不是任人侵占的!唐僧肉"$这

一观念应逐步深入人心# 尤其应被

手握公权力者认同$ 故宫正在逐渐

!收复失地"#更要让这种!收复"以

及后续保护更有普遍性%长效性$难

啃的硬骨头#并非啃不下来$

纪 玉

! ! ! !聂卫平到场# 为新民晚报同里

杯天元围棋赛#添色不少$

老聂来同里#一来他是老天元'

二来他对(新民晚报)感情深厚&&&

他一上台% 一张口# 就是感谢本报

!&年坚持办赛#造就了中国围棋史

最悠久的一个新闻棋战$老聂感慨#

!任何事#贵在坚持$ "

老聂念旧情$ 说起晚报老报人

的名字#他如数家珍#很多老报人的

故事#一经他演绎#就汇编成天元赛

的一部!野史"$比赛之余#听老聂讲

段子#很是发噱$

老聂同里此行# 一观战# 二会

友#三贺陈毅爱心围棋教室成立#四

下指导棋**档期排得满# 他却乐

得其所+传授围棋#不仅讲技术%讲

胜负#还讲围棋之道&&&学棋#争冠

军虽重要#但非唯一#学围棋#是一

种文化的熏陶与积淀$

熟悉老聂的人# 都知他争强好

胜$或许正因为此#此话从他口中说

出#多少让人意外$ 若在以前#老聂

求胜欲之强#无人能比拟#别说下围

棋#就是打牌%喝酒%唱歌**样样

不甘下风$但现在#花甲之年的老聂

变了# 学会了淡泊&&&在新人层出

不穷的当下#阔别棋赛多年后#老聂

执意参加百灵杯# 对个人胜负之看

淡#由此可见一斑$

由此# 想到近日热议的一个话

题+我们的教育#究竟该教会下一代

一些什么, 争当!冠军"#固然不错#

但!第一"永远只有一个#若当不上#

如何保持一颗平常心, 保持一份持

久的兴致,听老聂讲讲棋道#或许有

所启发$

如果让年轻人失去了好奇心#

那才是教育最大的失败$教育#不该

是折磨#而应该更多激发人的兴趣$

有兴趣#才能学得久%学得深$ 而如

今#教育体制越精英化#问题也就越

大$教育#不该让人感到遥不可及的

胁迫# 而是需要教会人随时随地都

能享受当下&&&如果不懂得在正在

做的事情中找到乐子# 那是真正的

浪费生命-

所以围棋高手#越是接近正解#

越是只见艺术#不见胜负的$ 当然#

说说容易#做起来#并不简单$ 人生

如棋# 如果通过学棋# 能够领悟到

!不见胜负" 的那一份自得其乐#那

才是接近了人生的正解&&&或许#

这也是老聂欲以棋道阐述的为师之

道吧,

阎小娴

! ! ! !最近#关于!大跃进"继之以

!大饥荒"的话题成了舆论焦点#上

世纪 $"年代初# 中国究竟饿死了

多少人, 迄今#这还是一道没有标

准答案的问题$

并不是没有权威的说法# 比如

被广泛引用的 (中国共产党的七十

年)称+!.,$*年#中国人口比上一年

减少一千万**这是大跃进和人民

公社化运动失误的最严重的后果和

教训"'曾任国家统计局局长的李秋

瑞经过研究# 认为 #,&-年到 #,$)

年#非正常死亡是 !#&-万**

这样伤惨的一段历史#对国人

该是刻骨铭心之痛吧#何况距今并

不遥远$ 但是#若从街上随手拉个

路人#恐怕鲜有人对这段历史能说

得明白#中学历史教科书上也一笔

带过#不光是孩子们#连一些读书

人也不免茫然$

一场灾难#并没有肃然地郑重

进入国人的集体记忆$公开出版的

若干权威史著说明#这并非不可碰

触的禁忌#然而毕竟是家丑#能不

提就不提罢$ 而被选择性 !不提"

的#还不独是这一段!家丑"$

据称胡适说过#历史不过是个

任人打扮的小姑娘罢了&&&其实

胡适很冤#原话并非如此#且他对

历史的态度还是颇严谨的$适之先

生被冤的事情并不少#也犯不上替

他辩这一件$而历史被有意无意地

冤枉或被现实需要打扮# 确实很

多$ 秉笔直书的史家董狐#似乎什

么时候都不受待见$

以史为鉴# 洞昔是为了知今$

失了诚信的历史#有如一团模糊的

镜面#照出的现实也必定走样$ 如

果# 对曾经的家丑一直讳莫如深#

甚至还被一些人刻意美化# 比如

!文革"#那么中国改革的初衷也就

成了一团模糊# 必要性大打折扣#

连为什么出发都忘记了#又如何继

续走下去呢,事关中国发展的路径

选择#兹事体大呵-

我向读高中的女儿借历史课

本一看#她却指给我看她正在读的

一部砖头厚的美国历史教科书#感

叹说#这美国人写自己的历史有意

思# 越是他们丢脸的事儿写得越

细#比如歧视黑人那一段儿#还有

大萧条啊#虐待华工啊#麦卡锡啊#

真是历历如绘#读了半天#也没找

着几段说他们!伟大成就"的$ 哦,

美国人这一招狠啊#家丑扬给下一

代#那是为了警醒惕惧后人#绝不

再犯同样的错误$

其实# 我们也不乏这样的史

观$ )#年前#中共十一届六中全会

通过(关于建国以来党的若干历史

问题的决议)# 这是一份振聋发聩

的文件#从政治上彻底否定了!文

革"等!家丑"#让刚刚开始还有些

踉跄的改革步伐走得更加坦然自

信$与此同时#政治上的否定#还需

要系统而翔实的真相剖白%细节呈

现和深刻反思来支撑#更要严肃地

进入全民族特别是下一代的集体

记忆&&&中国不改革便危乎殆哉#

也才能成为民族共识$

一切历史都是当代史$给历史

整容#会唐突了现实#苍白了未来#

弱智了后人$ 最可怕的#是家丑还

可能重现#君不见#仍有人在为!文

革"招魂么,

请让孩子们拜读!家丑"#而要

是谁愿意回到!文革"#自己穿越便

罢#别拉着 #)亿人陪葬**

李泓冰

担心的是交往变味
平心而论# 法律和纪律并没有

禁止公职人员和商人之间的正常交

往$但公众担心的是#官商之间的交

往很容易变味#打着友情的旗号#却

违反法纪#伤害公共利益$ 李英锋

公职人员须懂“避嫌”
既然选择做公职人员# 就得有

!洁癖"#懂得!避嫌"$ 从不参加宴请

的小事做起#既是防微杜渐#也是维护

政府公正公平形象$ 鉴此#有必要查

一查此次婚宴背后的故事$ 梁江涛

让权钱交易不敢行
该制止的恐怕不在于公职人

员赴商人的婚宴$ 如果权钱交易

存在#即使不光明正大露面#私底

下仍然会纠缠在一起$ 因此要让

权力在阳光之下运行# 让权钱交

易不敢行%不能行$ 杨 涛
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人民日报《用“富民”尺子衡
量》：很多时候#!让政府兜里有钱"与

!让百姓口袋有钱"并不矛盾#反而能有

机统一#就看是否始终用!富民"理念去

主导%用!富民"尺子去衡量$ +陈家兴,

!

新京报《茶叶农药残留标准，
多“高”才安全？》：我国的一些农药残
留标准严于其他国家#这是人们所乐

见的$鉴于国人对茶叶的特殊感情#我

们应该在茶叶标准上全面领先而不是

部分领先其他国家#更应该建立起!从

茶树到茶杯"的全流程控制体系#让每

一个人都能喝到健康的茶$ +毛建国,

!

长江日报《环保责任应公平
分担》：环保责任分担不公并不是欠发
达地区发展可以抛开环保而不顾的正

当理由#对于金沙江流域违规水电项目

无疑应追究责任并加大环保监督**

在环境问题上#没有一个地区可以独善

其身#只有公平承担环保责任#才能

更有力地保护好环境$ +李建华,

徐汇区斜土街道正进行辖区

居委会党总支书记和居委会主任

正职岗位差额直选#有 -名!-&后"

大学毕业生行将与其他候选人一

起#接受社区居民的民意!大考"$

这事儿挺新鲜# 在大上海甚

至在全国都还是头一回$-名接受

民意!大考"的!-&后"候选人#尽

管最终能否选上要由民意说了

算# 但这项尝试的诸多社会价值

却毋庸置疑$ 紧扣 !基层历练"%

!公推直选"%!从民意起步" 等几

个关键词# 至少是可以让舆论有

所期许的$

进入新世纪以来的十数年

间#法律上#国家对确定居委会法

制地位的法律作了!中修"#去掉

了诸多不合时宜的法理阐述#使

其尽量跟上社会发展的步履$ 经

济上#但凡有一定财政能力的城区

政府#纷纷将居委会运作经费纳入

了财政拨款%财政扶持或政府统筹

的轨道'人员配置上#开始批量配

置青年!社工"#经此岗位一定年限

的历练#从中选拔居委会党组织的

书记和居委会主任的苗子$无论是

!社工"抑或居委会干部#都不再

是尽义务的志愿者和 !社区积极

分子"#这的确称得上是社区管理

的一项制度创新- 由此#强化了基

于新的社情民意下的居委会工

作# 成功举办世博会及确保上海

社区治安状况好于全国平均水

平#就是颇具说服力的例证$

（新民网评论员，网址 ###$

%&'(&'$)'）


